
CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA 

ALIMENTAR E NUTRICIONAL – COMSEA

 PIRACICABA/SP – BRASIL

Ata nº 06/2024
Reunião Ordinária de 19/06/2024

Aos dezenove dias do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, na Casa dos Conselhos, de forma
presencial, foi realizada a reunião Ordinária do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e 
Nutricional – COMSEA. Compareceram à reunião como titulares os seguintes membros: Paula 
Telles Poeta, representando da Esalq, Mauricio Vieira Nobre junior representando o Sindiban, 
Marta Maria Lopes, representando a Associação de Moradores do Santa Rosa Ipês, Debora 
Crisitna Gouveia de Paula, representando CSA, Carolina Maria Callegaro Miori, representando o 
Tô Aqui, Matheus de Oliveira Mello, representando a Pasca, Ivo Rooca, representando o Tritura 
Pira, Laiz Quelem Feitoza, representando a Sema, Larissa Aparecida Gonçalves, representando a 
Simap, Cassia Cristina Tonin Del Tio, representando a Secretaria de Governo, Thais Sartori, 
representando a Secretaria da Educação, Savana Marilu Fernandes, representando a Smads. E 
como suplentes, compareceram: José Luis Teodoro, Karine Nassif Braz, justificaram a presença: 
Leandro Queiroz Cavalli, Alessandra Aparecida Cozzo de Siqueira, Kelly Crisitna Pagotto Fogaça, 
Jemmyma Silva dos Santos, Tatiane Moral Scaglione Stella, Michele Isla Rodrigues 
Machado,Marcia Cardoso, participou como ouvinte Isabela Tomazini Nodori, representando o 
Banco de Alimentos.

A presidente Tatiane não estava presente porque estava de férias e José Carlos Elias Junior, vice-
presidente, representando a Casa do Hip Hop, mediou a reunião. A pauta da presente reunião foi:
I – Expediente: a) Justificativas de ausências; II – Ordem do Dia: a) Leitura e aprovação das atas 
20/03, 17/04 e 29/05, b) Finalização da participação do COMSEA no evento do Mato ao Prato, c) 
Sugestões de informes para o folder do COMSEA. A reunião foi iniciada com o debate para 
aprovação das atas; a ata de março foi aprovada uma vez que a correção (na linha 105) apontada 
pela Savana foi devidamente feita pela mesma; algumas considerações sobre as atas de abril e 
maio foram feitas e, em seguida, ambas foram corrigidas e aprovadas (algumas correções em 
relação às presenças e ausências descritas na ata de maio foram feitas). Depois falou-se sobre as 
trocas de conselheiros de algumas secretarias e OSCs que ainda estão sendo formalizadas, e ficou 
acordado que na medida que tais mudanças forem de fato formalizadas, Débora e Carolina 
criarão o grupo do WhatsApp dos conselheiros (debatido na reunião de maio). Dando sequência à
pauta, Débora e José Carlos apresentaram com mais detalhes a atividade que planejaram para o 
evento Do Mato ao Prato, no Horto de Tupi; Débora reforçou a ideia que havia apresentado na 
reunião de maio e explicou os ingredientes listados para a realização da receita mais 
detalhadamente; José Carlos disse que abordará o tema da cultura alimentar, da alteração de 
hábitos alimentares e do resgate de hábitos alimentares mais antigos e/ou mais saudáveis por 
meio de uma conversa descontraída durante o preparo da pamonha, prato que será preparado na
oficina; Débora falou que pretende conversar com o público sobre como transformar ingredientes
simples, incluindo as PANCs, em pratos saborosos e nutritivos, bem como valorizar o ato de 
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cozinhar, que pode produzir pratos mais nutritivos e saborosos do que os alimentos 
industrializados e ultraprocessados que costumamos encontrar nos mercados. Falou-se 
novamente sobre organizar previamente a estrutura necessária para a atividade, tanto os itens 
que precisaremos levar quanto a estrutura que o horto pode oferecer. A respeito do material 
gráfico, foi falado que devido aos problemas com a licitação da empresa que faria os materiais 
gráficos para a prefeitura, talvez não tenhamos o tempo necessário para produzir o material que 
planejamos entregar na oficina. Em seguida, os conselheiros relembraram as demais datas dos 
eventos em parceria com o Horto que o COMSEA se dispôs a participar: para o evento Trilha da 
saúde, que acontece neste mês e para o qual o conselho havia pensado em propor alguma oficina
conduzida pelos conselheiros representantes da Secretaria da Saúde, os conselheiros não 
conseguiram de fato organizar tal proposta, então o Conselho não participará; em outubro haverá
um evento sobre agroecologia no horto e os conselheiros definiram que o Movimento Tô Aqui e o
TrituraPira irão coordenar uma oficina neste dia.

Encerrada este assunto da pauta, os conselheiros retomaram a questão da atualização do 
Mapeamento: comentou-se que faltam ainda algumas secretarias apresentarem suas ações de 
SAN para os demais conselheiros, para depois as OSCs fazerem o mesmo; a sugestão levantada foi
que a secretaria de educação faça sua apresentação na reunião de agosto. O Mapeamento servirá
de material para a nova gestão basear sua política de SAN. Para a próxima reunião, será feita a 
tentativa de contato com o SEMAE e a SENDETUR, para que apresentem suas ações, porém, se 
não houver retorno destes órgãos, José Carlos se dispôs a apresentar as ações da Casa do Hip 
Hop.

Retomou-se depois a questão do ofício para a CAISAN solicitando um parecer desta câmara sobre 
as ações que têm realizado; até onde era do conhecimento dos conselheiros presentes, este 
ofício não foi concluído e, consequentemente, não foi enviado a CAISAN; Savana reforçou a 
importância dos conselheiros se capacitarem melhor sobre o caráter político e intersetorial da 
SAN, a fim de se tornarem mais capazes de cobrar a CAISAN sobre suas ações e a 
intersetorialidade que ela abrange segundo a lei, principalmente porque esta câmara não tem 
executado seu papel. Decorrente deste assunto, retomou-se a pauta recorrente da formação dos 
conselheiros, em parte porque o conselho tem muitos conselheiros novos e ainda tem acontecido
trocas de conselheiros até o momento presente; Débora sugeriu iniciarmos as reuniões do 
conselho com a leitura de algum material teórico para aos poucos nos instruirmos sobre a 
questão da intersetorialidade da SAN.

Uma conselheira (?) relatou que vai participar da reunião da CRSANS dia 25 e ofereceu vagas em 
seu carro para mais conselheiros a acompanharem.

Seguiu-se um debate sobre a atuação do conselho em relação ao poder público e as cobranças 
que o conselho pode fazer: o conselho precisa cobrar a gestão durante a qual foi eleito, pois o 
que vai ser feito pela prefeitura no ano que vem é aprovado neste ano e o que será aprovado 
sobre SAN depende da cobrança e atuação do conselho.

Apenas a Secretaria da Saúde, dentre as secretarias municipais, tem funcionário específico 
responsável por realizar ações de SAN.
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Próxima reunião ordinária: 10 de julho no SINDBAN (a confirmar o local)

Sugestão da Savana: convidar outros conselhos para participar das reuniões do COMSEA, como o 
GMEA costuma fazer.

Seguiu-se uma conversa sobre o benefício eventual que a SMADS oferece às famílias em 
vulnerabilidade e o material elaborado na última conferencia de SAN. Irão existir mudanças nas 
dinâmicas do benefício, isso será votado em breve e Savana pontua que tais mudanças podem 
agravar a situação de vulnerabilidade de algumas famílias. 

Fez-se a leitura de um documento do SUAS e se discute como conselho pode agir diante deste 
cenário e ou pelo menos demonstrar de maneira clara, preocupação com a situação. 

Nada mais tendo a lavrar, encerro as anotações e assino juntamente com a presidenta.

José Carlos Elias Junior                                                                  Carolina Maria Callegaro Miori

vice-presidente                                                                    Secretária
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